

あくしゅ



所沢市立三ヶ島小学校
通級指導教室
令和6年 3月

1年間 ご協力ありがとうございました！

少しずつ日も伸び、吹く風にも春のにおいを感じられます。各学校では、「6年生を送る会」が行われ、今年度の「きこえ・ことばの教室」の指導も終わろうとしています。保護者の皆様、在籍校の先生方をはじめとした「きこえ・ことばの教室」に関わる皆様、ご理解・ご協力、ありがとうございました。2月26日に行ったきつ音グループ学習会で、6年生が「**自分に自信がつかれました。**」と、後輩たちへメッセージを伝えてくれました。今年度を振り返り、通級した全ての子どもたちがたくさん成長できたなと感じています。

グループ交流会「注文に時間がかかるカフェ」を行いました！

12月に、きつ音グループ交流会として【注文に時間がかかるカフェ】（以下【注カフェ】）を行いました。以前グループ学習会で、一人の子が【注カフェ】について調べ、発表しました。それを聞いた子どもたちや保護者から【注カフェ】に行きたい、やってみいたいという声が多くあがり、やってみることになりました。当日、子どもたちは、手作りの飾りがいっぱいの素敵な会場で、ドキドキしながらも生き生きと接客に挑戦したり、日頃はあまりしたことのない子どもも多い「注文」を経験したりして、協力して楽しく過ごすことができました。

【注文に時間がかかるカフェ】とは・・・

「吃音があってもカフェで働きたい。」そんな若者を応援するカフェです。接客への憧れはあっても吃音を理由にあきらめていた人は多くいます。「カフェを通じて吃音への〈理解〉を深めてもらい、不安や悩みを抱える若者が接客業を通して〈自信〉を持ち、幸せに生きられる社会を目指したい。」という思いで、全国で出張開催しているカフェです。



☆子どもたちの感そう

- バイト超初級編みたいな感じで楽しかったです。注文に時間がかかるカフェが〇〇小（自分の学校）にも来てほしいです。
- みんなでお店をして、協力し合って、お客さんにおかしとか飲み物を渡すことができました。きつ音のことをお客さんに言うときに、お客さんが目を見て、きつ音が出ても待っていて、とても話しやすかったです。お店をして、みんなとのきずなも深まりました。またやりたいです。もっと時間を長くやりたかったです。

☆保護者の感想

- 今回は、準備期間が少なかつたにも関わらず、皆それぞれが飾り、メニューなどを製作し、当日には素敵な「注文に時間がかかるカフェ」になっていて、とてもびっくりしました！子どもたちの接客は、一生懸命で素晴らしかったです。お話タイムもあり、楽しめました。吃音があると接客業は無理と決めつけてしまいがちですが、吃音があっても何でもできるんだという自信に繋がったと思います。こういう場がもっと増え、吃音への理解が広がると嬉しいです。

退級した児童の保護者の感想



○しりとり遊びができるようになった4・5歳のころから、「サ行」の発音が「夕行」になってしまうなあと感じになり、保育園の先生にもお伝えしていました。小学校に上がり、担任の先生との面談でも同様の指摘があり、ことばの教室を勧めていただきました。最初に詳しく見ていただく際、「舌が静止できない癖がある」ことが分かり、歯磨きの仕上げ磨きの時、舌が歯ブラシを押してしまい、うまく磨けない理由に納得がきました。それまで、「舌を動かさないで。」と注意してしまっていたことに申し訳なさを感じました。理由が分かったこと、子どもに対する声かけを変えられたことが良かったと感じています。通級に対しても、本人は特別な意識はなく、いつもの学校に行くような感覚で毎回通っていました。口の体操は、「難しい。」と言いつつも嫌な顔せず、がんばっていました。本人の頑張りのご指導のおかげで、音読や日常会話では気にならない程度まで、発音が良くなったと感じています。タイミングを逃さず、相談できたこと、通級できたことは、本当によかったと思っています。ありがとうございました。 【発音 1年生】

○約1年間、お世話になりました。通級をするずっと前から、子どもの発音が気になってはいたのですが、いつか治るだろうと思って、そのままにしていました。しかし、学校のお友だちから発音のことで何気なく言われた言葉に、本人はショックを受けて、「今日、〇〇君にこんなことを言われて嫌だった。もう学校に行きたくない。」と打ち明けられたときは、私もショックでしたし、自分を責めました。すぐに担任の先生に相談し、子どもたちの間に入って、ことばの教室を紹介してくれ、通級することになりました。はじめはどのように授業を進めるのか、本人のやる気は続くのだろうかと不安な点はありましたが、先生の進め方もとても上手で、本人の興味があるものを教材に使いつても楽しく通うことが出来ました。宿題も毎日忘れることなく取り組み、頑張っていました。退級時に通級し始めの音声を聞かせてもらいましたが、全く別人の子が話していると思うほど、今ではきれいに発音できるようになっていて、とても驚きました。本人も以前より積極的になった気がします。本当に通級して良かったです。先生方、ありがとうございました。 【発音 3年生】



退級した（する）児童の感想

○前は、「し」と「じ」が言いにくかったけど、今はたくさん練習したから、「し」と「じ」は言いにくくなくなったから、かよってよかったです。今では、もう学校で発表をするのは、はずかしくありません。学校で友だちと話すときもふつうにしゃべれます。かよってよかったですと思っています。今までありがとうございました。 【発音 3年生】

○僕は、ことばの教室に通って良かったと思うことが二つあります。一つ目は、吃音について色々なことを勉強できたことです。吃音が出にくい話し方や吃音のことはみんなに話した方がいいということを知りました。僕は、そのおかげで、吃音をからかわれることが無くなったり、みんなの前で吃音が出にくくなったりと、吃音で困ることが無くなりました。二つ目は、自信がついたことです。僕は、ことばの教室に入る前、吃音で良いことじゃないのかなと思っていましたが、ことばの教室に入ってから、吃音は悪いことじゃないと知り、とても自信ができました。そして、一種の個性ととらえられるようにもなりました。僕は、ことばの教室に通って、とても良かったと思いました。 【吃音 6年生】

退級おめでとうございます。自信をもって、過ごしてくださいね！

